

| RENCONTRE |

Les Alsaciens de l'étranger réunis à Andlau

Andlau accueille depuis hier des Alsaciens installés un peu partout dans le monde et regroupés, au travers d'alliances, d'amicales et autres associations, au sein de l'Union internationale des Alsaciens (UIA). De nouveaux groupes à Shanghai, Hong Kong, ainsi que l'Alliance des Alsaciens Lorrains de Bâle ont rejoint récemment cette fédération.

Geneviève Daune-Anglard

Les Alsaciens vivant hors d'Alsace sont plus de 80 000 à travers le monde. Ils constituent un réseau de relations au service de l'Alsace, fédéré par l'Union Internationale des Alsaciens (UIA), créée en 1981. Cette fédération est animée à ce jour par plus de 45 associations d'Alsaciens et amis de l'Alsace en France.

Record d'inscriptions

L'UIA est présidée par Gérard Staedel. « Pour cette année, nous attendons 220 personnes, remarque-t-il. On n'a jamais été aussi nombreux ! » Il explique ce regain de fréquentation par l'attractivité d'Andlau, « capitale mondiale pour les Alsaciens », ville choisie cette année pour la 35^e réunion annuelle. « Mais aussi parce que beaucoup d'invités sont rentrés de vacances et parce que notre réseau s'est agrandi. » En



Gérard Staedel, président de l'Union internationale des Alsaciens. Photo L'Alsace

effet, des associations d'Alsaciens à Shanghai et plus récemment à Hong Kong ont grossi les rangs de l'UIA. « Et une association qui existe déjà depuis plusieurs années en Suisse, l'Alliance des Alsaciens-Lorrains de Bâle, nous a aussi rejoints. »

L'amicale en Grèce très dynamique

Pour son 35^e anniversaire, l'UIA s'est choisi un parrain, un Sélestadien, André Renaudin, directeur général d'AG2R La Mondiale. Originaire de Moselle par son père, mais installé à Sélestat, il travaille à Paris actuellement. « Depuis que je suis à Paris, je me sens très alsacien, explique-t-il. Là-bas, j'organise la Saint-Nicolas des Alsaciens ! »

Parmi les ambassadeurs et ambassadrices de l'Alsace à l'étranger, Michèle Leonidopoulos, présidente de l'Amicale des Alsaciens et amis de



Michèle Leonidopoulos, présidente de l'amicale en Grèce. Photo L'Alsace

l'Alsace en Grèce. « Cette amicale a été créée en 1994 et compte aujourd'hui 105 membres. Il y a dix ans, nous n'étions que 18 ! »

Veuve d'un Grec depuis une dizaine d'années, Michèle Leonidopoulos a toujours refusé de quitter la Grèce, même après la crise qui a durement frappé ce pays. « Beaucoup d'Alsaciens sont partis à ce moment-là... Moi, c'est l'amicale qui m'a retenue là-bas. »

22 tombes de Malgré-Nous

Michèle s'est beaucoup investie en tant que présidente pour faire vivre l'Amicale : « J'ai créé des cycles pour que les adhérents sachent que tel mois il se passe telle chose, un calendrier scandé par des Stammtisch. » Elle qui était plutôt timide s'est mise à donner des conférences sur la culture alsacienne. « La première, je



Chris Ichter est installé en Nouvelle-Zélande. Photo L'Alsace



220 personnes s'étaient inscrites pour la rencontre annuelle des Alsaciens de l'étranger, qui se déroule ce week-end à Andlau. Photo L'Alsace/Jean-Marc Loos

me souviens, c'était en 2008, sur Hansi. J'ai dû prendre des médicaments tellement j'avais le trac ! ». L'amicale restaure aussi des costumes alsaciens, trouvés dans des brocantes. « Aujourd'hui, nous en avons six, dont on a refait les plastrons brodés, la dentelle alsacienne et le reste. »

La présidente s'est aussi passionnée pour la recherche des Malgré-Nous en Grèce, avec l'aide de l'historien Nicolas Mengus. « Nous avons retrouvé 22 tombes. Cela a permis aux

familles de faire leur deuil. » Et la célébration du 14 juillet 2016 a réuni 2 500 personnes en Grèce.

En Nouvelle-Zélande

Aux antipodes de la Grèce, Chris et Florence Ichter-Simon sont parmi les rares Alsaciens installés en Nouvelle-Zélande. Lui travaille dans l'informatique, elle est artiste peintre et commence à se faire un nom là-bas. « Les Néo-Zélandais sont des gens adorables, relève Chris, qui connaissent l'Alsace et ses vins, Strasbourg

en tant que capitale européenne et qui adorent les Français et leur art de vivre. Ce pays a la taille de l'Angleterre ou de l'Italie mais avec 4 millions d'habitants seulement. Tout le monde connaît tout le monde. » Il voit des analogies avec les Alsaciens. « Ils ont aussi un sentiment d'infériorité vis-à-vis des Australiens qui sont un peu comme les Américains, à croire qu'ils sont les plus beaux et les meilleurs ! Les Néo-Zélandais, eux, sont modestes et travailleurs, discrets, tout en aimant bien qu'on reconnaisse ce qu'ils font... »